

DIOS.

EL IRIS.

PERIODICO CATOLICO-MONARQUICO.

OLOT.

Año I. Miércoles 4 de Noviembre de 1874. Núm. 17.

¡VIVA EL REY!!

À S. M. EL REY DON CÀRLOS VII
EN SUS DIAS.

Príncipe insigne, cuya augusta frente
 Ciñera el Cielo con la real Corona,
 Hoy, fiel y humilde, *El Iris* te pregona
 El Rey, el Padre, el Adalid valiente.
 Prémie tu celo el Dios Omnipotente!
 Cubra su manto á tu Real Persona!
 Y, ante ese Infierno, á quien tu Nombre encona,
 Triunfe tu espada de Héroe y de Creyente!..

Cual de Tarik las huestes opresoras,
 Son hoy las *libres* el baldon de España,
 Yerta de espanto, de estupor rendida...
 Hiera tu brazo á esas falanges moras!
 Muerdan el polvo en su soberbia saña!
 Feliz te aclame Iberia redimida!!!...

39267

LA REDACCION.



REY.

HEROS.

IPARRIA.

Hoy, á Dios gracias, es dia de júbilo en una parte no pequeña de España, y de dulce esperanza en toda ella. Hoy debe permitirse á todo el mundo que desahogue su corazon saludando al regenerador de España y hasta cierto punto de la actual sociedad en Europa. Por este motivo, con mucho gusto insertamos la sentida felicitacion que, en nombre de Cataluña, dirige á S. M., nuestro ilustrado colaborador y fervoroso creyente, el Sr. J. de P., felicitacion que ha llegado á nuestras manos cuando ya teníamos redactada la que precede.

A S. M. EL REY D. CARLOS VII.

EN SUS DIAS.

*
* *

Señor: Hay momentos en la vida grandes y solemnes, en que la imaginacion mas viva y exaltada, el corazon mas ardiente y la inteligencia mas perspicaz, no llegan á descifrar y mucho menos á comprender cierto cúmulo de pensamientos ó ideas, que, á cual mas nobles nos absorven y arrebatan; pintándonos nuestra actual suerte con los colores mas halagüeños y plazándonos para lo sucesivo en el mas ameno y delicioso Eden. Ved ahí, Señor, porque en este fausto dia, en que se vislumbra ya el triunfo de los sacrosantos principios, la realizacion de las mas dulces esperanzas y el perfecto cumplimiento de los mas acendrados deseos, late de júbilo y alegría nuestro pecho, y la lengua no puede expresar las grandes emociones del espíritu embriagado por tanto placer. Con gozo y alegría contemplamos como Vos, empuñando la espada de dos filos, cortais la cabeza del monstruo de la iniquidad y de la revolucion, y nos librais de las cadenas, con que en mal hora nos quieren esclavizar gobiernos de infausta memoria, que, inspirados por el genio del mal en reformas religiosas, filosóficas y políticas, quieren conducirnos á la negacion de la Providencia, de la autoridad, del derecho, infiltrando el odio en nuestro corazon y el materialismo en nuestras inteligencias.

El pueblo catalan, oh magnánimo Rey, en este dia os saluda lleno de entusiasmo y afecto; porque Os contempla cual hermoso iris que aparece en el firmamento, cual ángel de paz y de clemencia, que venis á calmar, á dulcificar y á consolar á la revuelta y angustiada España; á restaurar nuestras libertades

santas, que en otro tiempo nos compraron á precio de su sangre los ejércitos de los Vifredos y Berenguers. Que el Señor que impera á los elementos, el Dios de los ejércitos haga que la paz, la deseada paz vuelva muy pronto de su posliminio, donde tanto tiempo há se alberga, y que despues del hórrido invierno de las teogonias en su rotondo pagano, aparezca la hermosa y risueña primavera de la pujanza, de la fé y de la hidalguía, sentando en el trono de San Fernando, á Vos, que sois su mas digno sucesor.

Salvad, Señor de los ejércitos al vencedor en Montejurra, en Alarcos y en otros mil lugares, teatro de sus proezas; conducidle de victoria en victoria, de triunfo en triunfo, y no lo dejéis de vuestra mano, ni aun despues de haberle sentado en su trono de Madrid.

Catalanes: llenos de alegría, gritemos todos á la vez:

¡Viva el Rey!! ¡Vivaaa.....=

A. L. R. P. D. V. M.

J. de P.

Seccion oficial.

SECRETARIA DE ESTADO Y DEL DESPACHO

DE JUSTICIA, HACIENDA Y GOBIERNO

POLÍTICO.

Real orden.

Exmo. Sr.: El prodigioso desarrollo del alzamiento realista y las repetidas victorias con que la Divina Providencia se ha servido premiar la fé y el heroismo de los defensores del Rey, han producido en los hombres de la revolucion tal alarma y tamaño espanto, que, reconociendo y confesando que la dictadura de Madrid es impotente para vencernos, intentan un supremo esfuerzo para salvarla.

No es ya solo contra ese poder aislado, sin sombra alguna ni la más remota de legitimidad, sin la más leve simpatía en la nacion y detestado por ella, contra quien tenemos que combatir. Habremos de luchar en adelante contra el auxilio moral, por lo ménos, de todas las fuerzas de que la revolucion dispone en Europa, al mismo tiempo que contra el apoyo que indirectamente le prestan la apatía, la tibieza y el egoismo de los que hipócritamente se disfrazan con el nombre de conservadores.

Quizá, pues, nos prepara Dios nuevas y mayores pruebas. Pero léjos de desalentarnos por ello, el ánimo

se fortifica y la fé se robustece elevando los ojos al cielo, de donde desciende la esperanza firmísima de que tambien prepara al mundo el asombro de un gran prodigio, y á la nacion española largos dias de prosperidad y de gloria.

Sí, esa coalicion de todos los elementos y de todas las fuerzas revolucionarias contra nosotros, cualquiera que sea el pretexto con que se encubra, no reconoce en el fondo otra razon de ser, como implícitamente ha venido á confesarse, que la de que nosotros somos los únicos que tenemos enhiesta la bandera de la Religion, los destinados á inaugurar una era en que, hechas pedazos las cadenas que esclavizan á nuestro santo y amadísimo Pontífice, triunfen para siempre en Europa la fé y la Iglesia católica, para salvacion de los pueblos y consolidacion de los justos poderes de la tierra.

Proclamándolo así muy alto, y dando gracias al Todopoderoso, gracias fervorosas, por habernos escogido para tan santa y tan gloriosa empresa, probaremos al mundo que todas las fuerzas y todas las armas de la impiedad son insuficientes para acobardar y vencer á los que pelean por su Dios y por su patria. Nos harémos mercedores de tanta gloria si, abandonándonos con ciega confianza en la Divina Providencia, imploramos humildes sus auxilios omnipotentes.

Animado de estas ideas, S. M. el Rey nuestro señor (q. D. g.) se ha servido mandar que por tres dias consecutivos se hagan en todas las iglesias de las provincias sometidas á su dominacion solemnes rogativas con asistencia de las autoridades civiles y militares, y procesion pública en uno de ellos, por el triunfo de la santa Iglesia católica apostólica romana y humillacion de sus enemigos, y por el pronto y feliz éxito de la presente campaña.

Estas rogativas se celebrarán en las provincias vasco-navarras en los dias 29, 30 y 31 del corriente mes, y en las demás provincias sometidas á las armas Reales en los que designe la autoridad superior militar.

Lo que de Real orden comunico á V. E. para su inteligencia y efectos consiguientes.

Dios guarde á V. E. muchos años. Real de Estella 20 de Octubre de 1874.—El Conde del Pinar.—Excmo. Sr.....

EJERCITO REAL DE CATALUÑA

PRIMERA DIVISION.

Con esta fecha digo al M. I. S. Gefe encargado del Depósito de prisioneros de esa villa, lo que sigue:

M. I. S. — Mientras que el gobierno enemigo ejerce toda especie de tiranía con nuestros desgraciados prisioneros, obligándoles á trabajos forzosos, privándoles del pan necesario á su alimento, y sin dejarles ver un instante á sus familias y objetos mas queridos, nosotros en cambio procuramos á los que de ellos tenemos darles el mejor trato y aliviar en lo posible su situacion.

Si nuestros enemigos poseyeran siquiera un átomo de nobleza, juzgarian de una manera mas digna nuestro hidalgo proceder; pero, lejos de esto, lo atribuyen á debilidad por nuestra parte, y hasta hacen burla y desprecio de nuestra caballerosidad; y los mismos prisioneros, sus familias y esposas, ó con cubinas que pasan á visitarles, no reparan en desempeñar el oficio de confidente y en propalar noticias falsas, en detrimento de nuestra santa causa.

Por lo tanto, para poner coto á tamaños males, me veo obligado á prevenir con pena á V. S. lo siguiente:

1.º Queda absolutamente prohibida á los prisioneros la salida del local donde están custodiados y cuya guardia le ha sido á V. S. confiada, exceptuando los casos en que la superioridad ó yo se lo ordene.

2.º Solamente saldrán de ese depósito seis asistentes de los encargados de hacer la compra diaria, á los que fijará V. S. hora para su regreso, procurando que sean escrupulosamente vigilados.

3.º V. S. designará una hora al dia, única en que podrán ser visitados por las familias ó conocidos, teniendo cuidado de que la entrevista no se prolongue por mas tiempo, y que la presencia V. S. ó la persona de su confianza que al efecto designe; en el concepto de que pasada esta hora, quede enteramente prohibida la entrada de persona extraña en el depósito.

4.º En el cumplimiento de las anteriores disposiciones exigiré á V. S. la mas estricta responsabilidad, teniendo en cuenta que de ellas he dado conocimiento al Sr. Comandante General del Principado.

— Lo que comunico á V. S. para su conocimiento y cumplimiento, esperando me acuse recibo de la presente comunicacion.

Y lo traslado á V. para su insercion en el periódico que tan dignamente dirige.

Dios guarde á V. muchos años. Cuartel general de Bañolas á 1.º de Noviembre de 1874. — P. O. del General Savalls,

El Coronel Gefe de E. M.

Alberto Morera.

Sr. Director de El Iris.

Seccion no oficial.

LAS ROGATIVAS PÚBLICAS.

En otro lugar del periódico verán nuestros lectores la Real orden

mandando rogativas públicas para implorar las bendiciones del Cielo. En las provincias vascas debieron empezar el dia de San Narciso. En aquel dia precisamente desplegábamos en El Iris completamente nuestra bandera y, rara coincidencia, aquel mismo dia un fervoroso creyente y de consiguiente carlista modelo, nos mandaba una memoria para la seccion de polémica, en la cual, entre otros acertados consejos que dirige á la Diputacion, á quien hemos mandado la nota, inculcaba la necesidad de rogativas públicas, de que se reformaran las costumbres, en una palabra, de que se declarara guerra al pecado.

Dios nos llama de mil maneras: su proteccion poderosa se vé, se palpa. Sin embargo, ahora como cuando su pueblo de Israel luchaba contra sus enemigos, quiere que nuestro ejército no se atribuya la victoria, que se humille y que comprenda de una vez que no es mas que un instrumento de que se vale su omnipotente brazo para derrocar el liberalismo moderno.

Muchos no se explican por qué fracasó la última empresa de Puigcerdá, por qué en Castellar de Nuch no quedó prisionera la mitad de la columna republicana, por qué una falsa noticia hizo fracasar la rendicion de la guarnicion de Vich. Muchos habrá que no se expliquen tampoco como ha caido prisionero el intrépido é inteligente Lozano despues de tan gloriosa expedicion. Para nosotros la explicacion es muy sencilla. Se obtienen victorias poco menos que milagrosas: sin embargo á nuestros batallones les parece que gran parte del triunfo es suyo. Qué fué la niebla de Castellar de Nuch y la Pobla? Nuestros batallones decian: de esta no se escapa la columna. Dios sin embargo, tenia en sus manos la niebla, y la envió.

¿Es que Dios protege la revolucion? No, pero quiere que confesemos que la victoria es exclusivamente suya.

Fracasó lo de Vich porque antes de tiempo retiró un batallon. Así se dice, y humanamente mirado tal vez tenga fundamento. Pero en realidad es que Dios sabe desbaratar planes los mas bien combinados si quien debe poner toda su confianza en su infinito poder, se lo promete al mismo tiempo de su plan bien combinado ó de una sorpresa bien meditada.

Bueno es que se estudien planes, que se tomen providencias, y no cumpliria con su deber el gefe de columna que no lo hiciese así: pero sépase que todo aquello es inútil si Dios no dá el triunfo.

En el órden físico, segun espere-

sion de la Escritura, *ni quien planta, ni quien riega es algo, sino el que da incremento, Dios.* David dice en uno de sus salmos: *Si el Señor no guarda la ciudad, vela en vano el centinela.* De la misma manera: en vano concebirán planes y combinarán movimientos nuestros gefes, si Dios no dirige las acciones.

Humillémonos, pues, todos, desde el General al soldado, desde el Diputado al portero de una oficina; elevemos nuestros corazones al cielo, como dice el *Cuartel Real*; reformemos nuestras costumbres, y no quepa duda de que Dios se servirá de D. Carlos y de nosotros para realizar una grandiosa obra: la muerte de la revolucion europea y el triunfo de la Iglesia católica.

S. M. el Rey ha tenido á bien conceder al animoso batallon asturiano, que opera á las órdenes del Sr. Hurtado de Mendoza, la honra de tener por coronel primer jefe honorario á S. A. R. el Sermo. Príncipe de Asturias.

Antiguamente, cuando Cataluña tenia sus fueros, tenia tambien Gerona sus privilegios, uno de los cuales era que el presunto heredero de la corona fuese jurado con el título de *Príncipe de Gerona*, privilegio que le fué concedido por Fernando I, el 19 de Febrero de 1416, y que conservó hasta que Felipe V nos arrebató los fueros.

No sentimos la gracia que el Rey concede á los asturianos, lo que si sentimos es, que los catalanes, que en la actual campaña hemos hecho algo mas que ellos, ni siquiera sepamos pedir una gracia análoga.

Pero no es eso solo lo que sentimos. Rafael Hurtado de Mendoza, Comandante general del Principado de Asturias, ha dirigido una exposicion á S. A. R., y entre otras cosas le hace saber que tienen una generalísima, la Virgen de Covadonga.

No hace muchos dias leimos en un periódico una correspondencia de Aragon en que se hablaba de la Virgen del Pilar.

Nosotros no tenemos, es verdad, ni un Covadonga, ni un Pilar; pero tenemos un Monserrat. El patron de Cataluña se llama S. Jorge, monta caballo, tiene lanza y sabe matar fieras y salvar pueblos. San Narciso ha sabido desempeñar bien el cargo de generalísimo, con que le honraron nuestros abuelos.

Sin embargo parece que ninguno de los tres debe de servir para la actual campaña. Si los catalanes en la actual guerra, por lo que to-

ca á entusiasmo religioso, nos habremos propuesto figurar á la cola de la mayoría!

Mas conversiones.

Leemos en la *Voz de la Patria*:

«Le *Frendenblatt* de Viena del 18, anuncia la conversion al catolicismo de una de las mas notables personas de Hungría, la hija del célebre general Gergey, jefe de los Honveds en 1848.

Despues de la Reina madre, acaba de convertirse el jefe de los protestantes en Baviera Sr. Harless; y se dice tambien que se convertirá pronto la misma hija de Bismark.»

Si se realiza la conversion de la hija, las fervorosas súplicas de ésta fácilmente alcanzarán de Dios la conversion del padre; y el dia que el padre se convierta, aquel dia se celebrará el entierro de la que si vive es porque recibe en su agonía el cordial que le suministra todavía Bismark.

Verdaderamente que los desig- nios de Dios admiran, no solo cuando son estrepitosos, sino y principal- mente cuando se realizan de una manera tan suave como se observa de unos tres meses á esta parte. Ahora mas que nunca se ve cuanta ver- dad encierra aquella sentencia de la Escritura santa cuando hablando de la Divina Sabiduría dice: *Attingit á fine usque in finem fortiter, et disponit omnia suaviter*: Alcanza de fin á fin con fortaleza, y todo lo dispone con suavidad.

Seccion de noticias.

El señor Topete está enfermo de un ataque de apoplejía. Así lo dice un parte de Madrid del 24 del pasado.

Otro parte del 23 dice que los señores Figuerola y Gispert gestionan el indulto de Lozano.

Estos señores saben por experiencia que mienten los periódicos que le han llama- do ladron y asesino. Confiamos que el gobierno de Madrid accederá á sus de- seos.

—Parece ya á tener lugar cuanto antes un cange de prisioneros.

Dios haga que al fin comprendan los liberales que ninguna ventaja reportan ni ellos ni nosotros de que no se normalice la guerra.

—Doce, entre soldados y carabineros, son los presentados en nuestras líneas de Vizcaya en los últimos dias, todos ellos procedentes de la guarnicion de Bilbao.

—Tomamos de la *Union* las siguientes líneas:

«En los círculos políticos bien informa- dos se asegura que algunos gabinetes es- trangeros han hecho saber á los de Ma- drid y Versalles que desapruaban la nota española dirigida al gobierno francés.»

La *Union* reproduce esta noticia bajo reserva, aunque le parece muy digna de atencion, porque proviene de fuente muy autorizada.

—Dice *La Voix de la Patrie*:

«Nada ha ocurrido de importante en la sesion de la Comisión de permanencia habida el jueves último. Solo Mr. de Tailhand representaba el ministerio.»

—El jefe de estado mayor de Moriones, que ha marchado ultimamente á Madrid, exige del gobierno un refuerzo de 12.000 hombres para emprender las operaciones.

Pero si estamos tan quebrantados, divi- didos y desalentados, ¿para qué necesitan tanta gente?

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

De El Cuartel Real. (Oficial)

Puente la Reina 22, á las 6 mañana.

La leal villa de Puente la Reina hizo anoche una espontánea y entusiasta re- cepcion á su querido Rey en el momen- to de su llegada. Los generales Elío y Mendiri esperaban á S. M. en la puerta del alojamiento.

Puente la Reina 22, á las 9 noche.

S. M. el Rey ha recorrido hoy las po- siciones del Carrascal, acompañado de SS. AA. los príncipes, el general Mendiri y un brillante E. M. Se ha acercado bas- tante á Tafalla, deteniéndose en Bara- soain y Garinoain, colocándose en el mis- mo sitio del cementerio desde donde en la última batalla las baterías enemigas le hi- cieron tan vivo fuego, y observando des- de allí las posiciones del Carrascal y monte de San Juan, que en aquella ocupaba S. M. A su paso por los pueblos de Ene- rriz, Olcoz, Mendivil, Barasoain y Gari- noain ha sido calurosamente vitoreado por el pueblo y los batallones allí acantonados.

De la Voix de la Patrie. (Oficial).

Soravilla 25, 12 h. 20 m. tarde.

S. M. el Rey sigue visitando todos los dias el campo de maniobras en donde nuestros batallones operan admirable- mente.

Moriones sigue en la inaccion á pe- sar de que el gobierno de Madrid le inci- ta para que ataque.

Han visitado á S. M. varios persona- jes de reconocida significacion política en España y en el extranjero.

Galdacano, 27 de octubre, 2, 55 tarde.

El comandante general de Vizcaya á la

Exma. Diputacion Foral.

El Enemigo efectuó ayer una salida por el punto de Algorta, en la extrema derecha de nuestra línea, consiguiendo en el primer momento avanzar hasta Beran- go y Sopelana, merced á lo escaso de nuestras fuerzas.

El bravo brigadier D. Andrés de Or- maeche, siguiendo mis instrucciones, avan- zó desde Derio, encontrando al enemigo situado en fuertes posiciones, de las que fué desalojado por algunas compañías de

los batallones de Güernica y Orduña, á cuya cabeza marchaba tan denodado jefe, obligando por último al enemigo á reti- rarse á Algorta.

Las pérdidas del enemigo son de con- sideracion, dejando en nuestro poder diez y siete muertos, cinco heridos y ocho prisioneros, treinta fusiles, tres camillas y gran cantidad de municiones. Además se recogió todo el ganado que habian robado, segun afirmacion de los habitantes de los caseríos por donde efectuaron su retirada. Sábese, tambien, que retiraron bastantes muertos y cincuenta y siete heridos.

Por nuestra parte lamentamos la pérdi- da de cuatro voluntarios muertos y un oficial y quince voluntarios heridos.

Escuso manifestar que el comporta- miento de las fuerzas que han tomado parte en la accion ha sido brillante, pues estoy altamente complacido por su arrojo y decision.

El enemigo en los pocos momentos que estuvo en Berango y Sopelana saqueó completamente estas dos parroquias.

Estella, 28, 5 h. tarde.

A las tres de esta tarde S. M. ha revis- tado algunos de sus bizarros batallones acantonados en estas inmediaciones, desde el pórtico de esta ciudad hasta el pueblo de Moréatin. Aguardaban á S. M. en ór- den de parada el batallon primero de Can- tábria y compañía de Guias de Santander, al mando del brigadier Albarran; el bata- llon de Clavijo y Guias de la Rioja, te- niendo á su frente al brigadier Adelantado; los batallones primero y segundo de Alava y Guias de la misma provincia, mandados por el brigadier Fortun.

S. M., acompañado de los Príncipes de Parma y Nápoles, de los generales Bena- vides é Iturmendi, y del E. M. G., re- corrió á pié toda la línea, deteniéndose á hablar á algunos de los jefes de los indi- cados cuerpos. Despues desfilaron por de- lante de S. M., en medio de atronado- res vivas.

Estella 28, á las 5,40 tarde.

Circulan rumores de grandes conflictos ocurridos en el campo republicano.

Han llegado de Madrid personas im- portantes con pliegos para el Rey.

Estella 28, á las 6,30 noche.

S. M. ha presidido esta tarde una so- lemnísima procesion para trasladar la ve- nerada Virgen del Puig desde su santuario á la iglesia de S. Juan. Formaba la carre- ra el batallon de Guias del Rey, y acom- pañaban á S. M. los condes de Bardi y Bari, los generales Benavides y marqués de Valdespina, los brigadieres Iparraguirre, Felii y Monge, y la Casa Real, cer- rando la marcha el escuadron de Guar- dias á caballo.

ANUNCIOS

El Iris en venta.

Números sueltos. 4 cuartos
Paquetes de 10 ejemplares. . . 3 1/2 rs.
Idem de 25 Idem. 7 »

Los pedidos se dirigirán directamente á la Administracion, abonando el importe de una semana anticipada.